

Question 3. Comment les oligopoles exercent-ils un pouvoir de marché ?

Synthèse élève

Les oligopoles aimeraient atteindre la situation de monopole, c'est pourquoi, les firmes oligopolistiques ont intérêt à former des ententes, mais cela requiert une coopération parfois difficile à maintenir.

Le **dilemme du prisonnier** nous permet de comprendre les stratégies qui peuvent être mises en place par les entreprises dans ce cas de figure. Le dilemme montre que si chaque entreprise prend sa décision indépendamment des autres et essaie de satisfaire son intérêt individuel, la situation s'éloigne du résultat le plus favorable pour l'ensemble. Dans le cas de deux entreprises ayant la possibilité de maintenir des prix élevés ou de les baisser, le dilemme du prisonnier montre que chaque entreprise aura intérêt à baisser son prix, au détriment de leurs profits respectifs. Autrement dit, les intérêts individuels de chaque entreprise s'opposent à leur intérêt collectif. Dans un contexte où la communication est possible et où l'on répète le jeu de décisions stratégiques, la menace d'une rétorsion peut inciter les firmes à respecter l'accord et à former des ententes durables pour éviter une guerre des prix qui ruinerait les perspectives de profits.